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Más de 2 mil 450 asambleas de afiliados 
y casi 170 de representantes comenzaron a 
efectuarse en Cienfuegos desde inicios del 
actual mes en el seno de los centros labo-
rales del territorio, con el fin de darle voz a 
los trabajadores en la elaboración del plan 
de la economía para 2023.

“Para nosotros es ahora el proceso de 
mayor relevancia, pues implica la parti-
cipación real y concreta del movimiento 
obrero en la discusión de asuntos relacio-
nados con la mejora de las condiciones de 
trabajo, el perfeccionamiento de la em-
presa estatal socialista y la distribución de 
las utilidades”, afirmó Mayté Yera Santana, 

secretaria general de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC) en la 
provincia de Cienfuegos. 

Los análisis y debates al interior 
de empresas, industrias, organis-
mos e instituciones abrirán es-
pacios para conocer opiniones y 
sugerencias, así como identificar 
nuevas potencialidades de cara a la paula-
tina recuperación económica. Esto tendrá 
especial repercusión en las entidades que 
hoy registran pérdidas.

“Nos referimos a colectivos con una 
atención diferenciada desde las instancias 
sindical y gubernamental, afectados por 
errores de diseño y aplicación de la Tarea 
Ordenamiento, pero también por situacio-
nes de ineficiencia que todavía están por 
resolver”, comentó Yera Santana. 

La dirigente de la CTC en Cienfuegos 
sostuvo que la participación de los traba-
jadores en la elaboración de los planes de 
la economía para el próximo año cobra 
una gran importancia, en aras de evaluar 

Las instalaciones de los Jo-
ven Club de Computación y 
Electrónica (JCCE) de Cien-
fuegos se mantienen activas 
durante la actual etapa esti-
val, con disimiles opciones 
para todas las edades. 

Jaensy Vázquez Acea, comu-
nicadora institucional de la 
Dirección Provincial de JCCE, 
compartió con 5 de Septiembre 
que, además de ser la sede na-
cional por el aniversario 69 de 
la efeméride moncadista, es-
tán motivados por la celebra-
ción, en septiembre venidero, 
del cumpleaños 35 de este pro-
yecto creado por el Coman-
dante en Jefe, Fidel Castro.

 “Mantenemos nuestras ac-
tividades habituales, aunque 
con horario extendido, en la 

medida que lo permita la si-
tuación electroenergética del 
país; también haremos jorna-
das de presentación de pro-
ductos propios de los JCCE, 
como son La Mochila, EcuRed 
y la plataforma Reflejos. Otros 
atractivos resultan las ferias 
tecnológicas, a realizarse los 
sábados en los barrios en 
transformación y comunida-
des a las que se llegará como 
parte del plan de verano. Los 
cursos cortos tendrán amplia 
presencia con temas como el 
comercio electrónico, las re-
des sociales, la electrónica y 
la robótica educativa”, añadió. 

La celebración del plan de ve-
rano es antesala del aniversario 
35 de la institución. El punto fi-
nal a dicha etapa se prevé con 
una gran feria tecnológica. 

El territorio cienfueguero 
dispone de 26 JCEE, incluyen-
do la sala de computación de 

Verano 2022 también 
con las tecnologías 

Otro niño que nuestros 
médicos salvan

La discusión del plan de la economía para 2023 tiene especial relevancia para el sector em-
presarial. / Foto: Dorado 

Trabajadores discuten 
planes de la economía 

para 2023

el tema del ahorro de recursos y de los 
portadores energéticos, aportar ideas para 
elevar los niveles de producción y buscar 
caminos para salir a flote del complejo es-
cenario que actualmente vive el país. 

El Sopapo, en el Guamuhaya; 
y el Cibertren, ubicado en el 
Parque de diversiones Ama-
necer Feliz, sitios en los que 
se puede acceder a tiempo de 
máquina, navegación nacio-
nal, la venta de Segurmática 
antivirus, la asistencia infor-

mática dentro de las propias 
instalaciones y la asesoría 
e implementación. Quienes 
acudan a los clubes de com-
putación tendrán, también, 
la posibilidad de copiar al-
gunos de los materiales in-
sertados en La Mochila o el 

producto íntegro, además de 
participar en los cursos dis-
ponibles. Igualmente se brin-
da atención a personas con 
discapacidades y de la terce-
ra edad (geroClub); así como 
a niños talentos y círculos de 
interés. 

ATENCIÓN

MANTENGA LIMPIOS 
LOS PATIOS

RENUEVE EL AGUA DE LAS 
FLORES, BEBEDEROS Y 
PECERAS CADA  3 DÍAS

TAPE LOS DEPÓSITOS
DE AGUA

VACÍE Y COLOQUE BOCA 
ABAJO BOTELLAS, FRASCOS 

Y BALDES

FIEBRE ALTA MALESTAR GENERAL DOLOR MUSCULAR

Enfermedad viral
transmitida por mos-

quito Aedes Aegypti de 
hábitos domiciliarios.

 La prevención depende de todos

DOLOR DE CABEZA DOLOR  RETRO 
OCULAR



Viernes, 8 de julio de 2022VARIADA2

 Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

La vida tiene sus penumbras. A Thia-
go, un niño de cuatro años, el destino lo 
lanzó a ese precipicio muy temprano, 
mientras jugaba en la casa, y soñaba, 
¿quién sabe?, con ser pelotero, maes-
tro, doctor, o escribir una crónica tan 
hermosa como la que su papá trajo al 
periódico para contarnos sobre él, y de-
cirnos que estaba vivo, y había vencido 
a la muerte; y confesarnos que su alma 
volvía a recomponerse después de rota.

Todo ocurrió demasiado rápido, en 
cuestión de horas. El pequeño, alegre y 
activo, se deshizo en fiebres, vómitos y 
diarreas, hasta deshidratarse sobre una 
camilla en el Hospital Pediátrico Paqui-
to González Cueto, de la ciudad de Cien-
fuegos, a donde llegó remitido desde el 
municipio de Rodas, de allá de Pueblo 
Nuevo, donde las oraciones y ruegos no 
cesarían en los días siguientes.

Alexander y Yamilet, los padres del 
niño, contaron de cuando lo vieron 
casi moribundo. “Yo le decía: ¡Thiago, 
Thiago!, y miraba como si estuviera 
perdido, más blanco que un papel, y 
fue ahí que los enfermeros y médicos 

se mandaron a correr y lo ingresaron 
en la Unidad de Cuidados Intensivos. 
Le pusieron sueros, mejoró, pero lue-
go, en la medida en que transcurría la 
noche, comenzó a empeorar otra vez, y 
para atrás de nuevo, hasta caer en esta-
do crítico”, relató el papá.

Aquellas fueron la noche y madru-
gada más oscuras en el devenir de este 
matrimonio. Alexander dice que a am-
bos lo sacaban de la sala, en repetidas 
ocasiones, para realizarle procederes 
a su hijo, y cada vez que eso pasaba, él 
sentía que Thiago había muerto. En sus 
ojos, la huella de ese dolor es tangible, y 
acaso nunca pueda borrarse.

GRATITUD POR LA VIDA

Una bacteria en el estómago colocó 
al pequeño a punto del último suspiro. 

Llegó a provocarle un choque séptico, 
pero de esto Alexander y Yamilet su-
pieron después de superado el fuego 
del combate al cual sobrevivieron. “Él 
siempre —narra el padre— padeció de 
problemas estomacales, estaba pen-
diente a una endoscopia y a una biop-
sia, que no habían podido hacerle por 
falta de insumos médicos. Y, aun así, 
jugaba y se divertía como cualquier otro 
muchacho. Por eso, verlo agravarse en 
instantes resultó un golpe duro”.

Las palabras traslucen esa angus-
tia, aunque nunca en la magnitud que 
ellos la vivieron. Durante más de dos 
semanas de ingreso en el Pediátrico, 
Thiago fue sometido a un fuerte trata-
miento con antibióticos en vena, de úl-
tima generación en el país, con los cua-
les los galenos lograron salvarle la vida. 

Sin embargo, Alexander 
sostiene que solo cuan-
do uno atraviesa por un 
problema así, con un hijo 
al borde de la muerte, en-
tiende la realidad del blo-
queo de Estados Unidos 
contra Cuba. 

“Uno está allí, ve, oye, 
y observas que tienen es-
casez de recursos, equi-
pos en la propia Unidad 
de Cuidados Intensivos 
que necesitan renovar-
se, y no existe manera de 
justificar tan cruel po-
lítica cuando hablamos 
de niños, de seres que 
comienzan a vivir. ¡No es 
fácil perder a uno por fal-
ta de medicinas, o porque 
un aparato no quiera fun-
cionar!”, afirmó.

Tales razones alimen-
tan la gratitud de Alexan-

El pequeño Thiago 
Díaz Santana, salvado 
por nuestro personal 
de la Salud, entre sus 
padres Alexander y 
Yamilet. /Fotos: cortesía 
del padre del niño

Junto a la doctora Anaelys y la enfermera Ibis. Al lado de la enfermera Maikenia.

der y Yamilet hacia los directivos, es-
pecialistas, enfermeros y personal de 
limpieza del “Paquito González Cueto”, 
pese a las manchas que en ocasiones 
nublaron los días. También, por su-
puesto, a los amigos, vecinos, y a Dios, 
por corresponder a las plegarias y a la 
fe en la cual se refugiaron cuando la es-
peranza se hizo añicos. 

Hoy Thiago todavía está a la espera 
de un diagnóstico exacto sobre su en-
fermedad. Para eso volverá a ingresar 
en poco tiempo, y el mayor anhelo de 
sus padres es que sea rápido, y todo 
pase. Como las nubes en el cielo; y el 
sol que ilumina las mañanas y despide 
las tardes; y la luna y las estrellas due-
ñas de las noches; y la vida de un niño 
entre juegos y sueños, acorralada por 
las tinieblas. 

Thiago, el niño que salvaron
de las tinieblas
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Gritos y susurros
A cargo de Julio Martínez Molina

@juliogranma

Acrecientan las diferencias socia-
les, resultan bien poco accesibles 
a quienes solo ganan el salario del 
mes y no reciben remesas o poseen 
algún negocio. Es cierto. 

Pero también lo es —y esto lo co-
nocen muy bien quienes más las 
critican, 24/7, en tanto parte de las 
matrices de opinión continuas con-
tra el gobierno cubano—, que las 
tiendas en moneda libremente con-
vertible han supuesto una válvula de 
supervivencia en una nación asedia-
da por un bloqueo contra su pueblo, 
sin antecedentes en la historia de 
las relaciones políticas de la huma-
nidad; ante el acoso financiero de 
esa primera potencia mundial que lo 
impone contra cada uno de los fren-
tes de desarrollo en cada instante de 
nuestras vidas y más en los últimos 
años; ante una pandemia a la cual 
debieron destinarse más de cien mi-
llones para su enfrentamiento y aún 
no termina; ante la restricción ex-
ponencial del arribo de turistas y el 
contexto de la crisis económica in-
ternacional, empeorado ahora por 
las sanciones occidentales contra 
Rusia, generadoras de incrementos 
notables en el precio de alimentos y 
combustibles.  

Esas tiendas —a las que quizá ni 
usted ni yo entremos mucho, o casi 
nunca; pero a las cuales un número 
bien considerable de coterráneos sí 
lo hace—, han cumplido su papel de 

captar divisas y redistribuirlas ha-
cia el desarrollo integral de la eco-
nomía. Su aporte se revierte en casi 
todo; incluidos millones de dólares 
dirigidos al programa energético de 
las termoeléctricas cubanas para 
contrarrestar los cortes eléctricos. O 
en otros tantos millones para permi-
tir que un hospital cubano destine 
varias salas al enfrentamiento del 
dengue, por poner el ejemplo más 
cercano.

Eso, a quien todavía no le quede 
claro, es porque no desea informar-
se de la realidad nacional. O lo hace 
solo a través de la red de medios 
cuya misión consiste en desvirtuar-
la, manipularla o falsearla del todo.

Ahora bien, el hecho de que re-
presente una obligación ineludible 
para la economía nacional asumir 
cada vez mayor cantidad de divisas 
no quiere decir que todo, o casi todo, 
vaya a los anaqueles de las tiendas 
en moneda libremente convertible, 
tendencia apreciable durante los 
meses más recientes.

La primera consecuencia negativa 
de ello es acrecentar, aún más, el cis-
ma entre la oferta de dichos estable-
cimientos y los de moneda nacional.

A varios de estos, hasta hace bien 
poco, al menos en Cienfuegos, los 
salvaban de su carácter fantasmal 
absoluto la presencia de pomos de 
agua mineral natural de distintos 
formatos, que, en masa, pasaron al 

mercado en divisa. No una parte, al-
gún tipo; sino todos fueron despla-
zados de manera abrupta a dicho 
universo.

Antes de la emigración del agua, 
tuvo lugar la de las mermeladas en 
lata, cuya regular calidad no permi-
tía inferir semejante traspaso. 

Paquetes de galletas de producción 
estatal parecidos a los que, incluso 
en medio de determinado segmen-
to de la pandemia, vendían nuestros 
mercados (La Princesa, La Yarda, 
Cartoqui) a doce, 50; 25 o 50 pesos 
según el gramaje, ahora se cotizan 
a unos nueve dólares en las tiendas 
en MLC. O sea, que un simple nai-
lon con galletas de sal, de comprar la 
divisa por transferencia en la calle, 
costaría ¡más de mil pesos!

A once MLC expenden en estos mo-
mentos el porrón de cinco litros de 
Amoniacal, producto desinfectante muy 
apreciado para la casa y que era vendido 
en El Palo Gordo a cien pesos, moneda 
nacional, hasta hace bien poco. Lo mis-
mo sucede con otros productos de lim-
pieza de fabricación criolla que, en el 
mismo formato, poblaban los anaqueles 
de las unidades de moneda nacional y 
ahora frisan o superan los diez en divisa. 

Similar ocurre con purés de tomate 
de empresas nacionales y Vita Nuo-
va, vendidos a altos gravámenes en 
el nuevo escenario. Al igual que los 
antes mencionados u otros, existen 
a la venta, física, en las instalacio-

nes en moneda libremente conver-
tible, rones de producción nacional 
de baja gama a más de seis MLC;  y 
hasta vinagres elaborados en fábri-
cas o minindustrias, a 1.60. El último 
producto sí se vende, bastante, en 
moneda nacional, no puede decir-
se algo diferente; pero adquirir en 
pesos en establecimientos estatales 
una botella de ron producida por las 
fábricas que existen en diversas pro-
vincias resulta quimérico.

Es justo que empresas cubanas in-
tenten procurar la presencia de sus 
productos en ese mercado, e incluso 
sería mejor todavía que lo exporta-
sen, pero ello se justificaría cuando 
el techo de la producción satisficiera 
y rebasase la demanda interna, en la 
moneda del país. Algo que dista mu-
cho de suceder.

Si a lo anterior se suma que algu-
nas empresas estatales, además, 
venden productos online en divisas, 
sin la debida autorización —fenó-
meno contra el cual altos dirigentes 
del país se han pronunciado—, el 
consiguiente perjuicio a la depri-
mida venta en moneda nacional se 
agrava aún más.

Las tiendas en moneda libremente 
convertible son una realidad y una 
necesidad; sin embargo, no puede 
desvirtuarse su papel, al permitir 
que chupen como una aspiradora 
hasta los últimos reductos de ofertas 
en moneda nacional.

Para no desvirtuar el sentido 
de las tiendas en MLC

Vándalos contra el entorno, también
en zonas rurales

Delvis Toledo de la Cruz
@DVSToledo

Ramón Balboa es actual-
mente un asentamiento po-
blacional deslucido. Dicho 
así, puede resultar pueril, sin 
embargo, tan acostumbrados 
están sus habitantes a que 
ocurran allí el vandalismo y 
el irrespeto de los bienes pú-
blicos y del Estado, que poco 
a poco el adjetivo lo describe 
casi por antonomasia.

¿Quién fue la víctima esta 
vez? Un cartel perteneciente 
al Grupo Empresarial Gana-
dero (Gegan) de la Empresa 
de Silos de Cienfuegos, ubica-
do justo en la entrada del pue-
blo, a solo unos pocos kilóme-
tros de la cabecera municipal 
de Cruces.

¿Molestaba allí? ¿Incomo-
daba a alguien sus colores, su 
material blanco o su escueta 
promoción de la pequeña in-

dustria que se halla en el cora-
zón de esa comunidad? Nadie 
lo sabe y quizá nunca podre-
mos saberlo. Lo único que sí 
conocemos es que este “casi-
to aislado” —que una y otra 
vez se reitera en la provincia 
de Cienfuegos—, viene a en-
gordar el listado de los actos 
funestos de violencia social y 
comunitaria, muy cotidianos 
en las áreas rurales.

Mucho se ha criticado el 
vandalismo en las urbes, de-
bido a que ocurre frente a las 
narices de todos, con énfasis 
en el horario nocturno. Pero 
poco se destaca su presencia 
en el campo, donde hay me-
nos ojos cuidadores y, deci-
didamente, menor sentido 
de pertenencia hacia estos 
bienes. 

Frente al cartel destroza-
do existe una bodega, y en 
el costado, un organopóni-
co, en los cuales —durante 
la noche— deben tener un 

custodio que los resguarde 
del hurto y los malhechores. 
Al parecer nadie vio nada 
(como siempre), y si ocurrió 
durante el día, los vecinos y 
transeúntes de la portada de 
Balboa tal vez se hicieron los 
de la vista gorda. Sin dudas 
es más fácil, pero más bo-
chornoso.

De acuerdo con las leyes 
sobre la criminalidad que 
existen en nuestro país, el 
vandalismo es un delito 
que acontece cuando una 
persona destruye o profana 
los bienes de otra persona 
o de los espacios públicos, 
incurriendo en faltas graves 
según el lugar donde se eje-
cutan. 

¿Por qué arremeter con to-
tal alevosía contra ese bien 
común estatal? ¿Qué preten-
dieron legitimar con ese acto 
de violencia? ¿Les habrá re-
portado algún placer? 

Y llamo la atención acerca de 

lo que juegan hoy los cubanos 
en sus celulares. Por ejemplo, 
el Mili Militia, más común en-
tre los niños, donde van ma-
tando y rompiendo a diestra y 
siniestra.

Según el experto colombia-
no en neurociencias, Cristian 
Iván Giraldo León, el placer 
que produce ser violento a 
nivel cerebral es moldeado, a 
menudo, por el contexto so-
cial y cultural. “Aprendemos 
que el seguimiento de las nor-
mas y el buen comportamien-
to permite nuestra adaptación 
y aceptación; sin embargo, 
aquello que está en contra 
del orden, el buen gusto y el 
conducto regular de las cosas 
pueden implicar diversión y 
satisfacción.” 

Ese pensamiento infausto, 
por desgracia es el que se ha 
generalizado hoy día, paten-
tizado tristemente no solo en 
videojuegos, sino también 
en videoclips, redes socia-

les, filmes, teleseries y otros 
elementos, los cuales se des-
doblan, y los individuos que 
los consumen, aterrizan la 
ficción en el contexto social 
real.

Amparados en aquello 
de que “el agresivo nace, 
mientras que el violento se 
hace”, Cuba y el mundo se 
enfrentan en la actualidad a 
la “creación seriada” de ciu-
dadanos menos reflexivos 
y más inclinados a quitarse 
el supuesto “estrés del día a 
día” versus otras personas, 
animales, o en el “menor” de 
los casos contra objetos ina-
nimados. 

Si usted va de visita a Ramón 
Balboa, hoy ni siquiera verá el 
mencionado cartel desgarrado. 
Desapareció totalmente; solo 
apreciará pequeños despojos 
entre la hierba de lo que un día 
fue —además— elemento es-
tético y atrayente en la entrada 
del un pueblo periférico.
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ciplina y capacidad alcanzada en 
la preparación combativa”.

Agrega el oficial que el resto 
de los muchachos pueden op-
tar por la inserción laboral, de 
acuerdo con la oferta de empleo 
disponible en sus municipios de 
residencia, tanto del sector esta-
tal como privado. Este proceso se 
realiza seis meses antes del licen-
ciamiento, cuando una comisión 
integrada por funcionarios de la 
Dirección de Trabajo y Seguridad 
Social, a diferentes instancias; 
Atención a los Combatientes y 
representantes de las FAR y el Mi-
nisterio del Interior se reúne con 
ellos para ponerlos al tanto de las 
propuestas, y puedan decidirse 
por las de su preferencia.

“Por supuesto, se tienen en 
cuenta la calificación que pu-
dieron haber alcanzado antes de 
ingresar al SMA, ya por su desem-
peño en puestos anteriores, ya por 
haber egresado como obreros cali-
ficados o técnicos medio en algu-
nas de las instituciones docentes 
encargadas de la formación de 
los diferentes perfiles profesiona-
les”, alude el segundo jefe de Or-
ganización y Personal de la RM.

Las FAR, garante de oportunidades 
para el joven soldado

Armando Sáez Chávez
@arsacha

Al decir del oficial una buena 
opción, y muy atractiva por cier-
to, resulta la entrega de tierras 
en usufructo, gracias al Decreto 
Ley 358, fundamentalmente para 
quienes viven en zonas rurales. 
En la provincia existe más de una 
veintena de ejemplos de labrie-
gos que han hecho parir la tierra 
en los cultivos varios, la agricul-
tura cañera o se han dedicado a 
la ganadería con excelentes re-
sultados productivos  e ingresos 
económicos.

De vuelta a las facilidades para 
quienes optaron por la Orden 18, 
Aguilar Salazar puntualiza que a 
partir del segundo año de estan-
cia en las filas de las FAR, comien-
zan un período de preparación de 
cara a las pruebas de ingreso a las 
diferentes carreras universitarias.

“Con una periodicidad quin-
cenal, aclara, en la propia Es-
cuela Provincial de Preparación 
para la Defensa Comandante 
Manuel ‘Piti’ Fajardo, los jóve-
nes reciben materias básicas, 
como son Matemática, Historia 
y Español-Literatura, convenio 
mediante con el Ministerio de 
Educación y los centros de altos 

estudios del territorio”.
De tales facilidades da fe el sol-

dado del Batallón de Infantería 
Yoelbis Castro, quien, graduado 
de técnico medio, vio la opor-
tunidad de su vida en cursar la 
carrera de Medicina. “Este fue un 
gran estímulo para mí y  un resor-
te más para acumular los méritos 
necesarios para el otorgamiento 
de ese beneficio que espero con 
ansias, así como la preparación 
correspondiente una vez llegado 
ese momento”, dice.

El joven rodense recuerda y 
agradece cuánto aportaron a su 
formación académica en todos 
estos años los maestros y profeso-
res que tuvo, desde que inició su 
enseñanza primaria en la escuela 
rural Ignacio Pérez Ríos, para lue-
go cursar en la secundaria básica 
Roberto Soto Varona hasta llegar 
al politécnico José Gregorio Mar-
tínez, donde finalmente culminó 
su carrera en el perfil de Gestión 
del Capital Humano.

Otros derroteros va a seguir el 
sargento de tercera César Pérez 
Lien, quien aprovechará sus co-
nocimientos de técnico medio 
en Salud Veterinaria a partir de 
varias ofertas en empresas de la 
Agricultura dedicadas a la gana-
dería. “Por lo pronto, el puesto 
más tentador es el de especialista 
en la rama porcina, donde podré 
desempeñarme en lo que estu-
dié, además de percibir un buen 
salario”, dice.

Para Alejandro Fernández Sosa 
era poco menos que imposible 
cumplir su aspiración de cursar 
una carrera universitaria afín a las 
ciencias médicas. Eso fue antes 
de ingresar a las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias (FAR) por la vía 
del Servicio Militar Activo (SMA), 
cuando la Orden 18 del Ministro 
de las FAR le dio la oportunidad 
de hacerse estomatólogo.

“Formar parte del Batallón de 
Infantería no solo forjó en mí la 
disciplina, el sentido de la res-
ponsabilidad y otros muchos 
valores de carácter ético, políti-
co y patriótico, sino además, me 
permitió acariciar el sueño de mi 
vida, cuando lo veía tan lejano”, 
asegura el hoy especialista de pri-
mer grado.

El también secretario general 
de la Unión de Jóvenes Comunis-
tas en la Universidad de Ciencias 
Médicas de Cienfuegos recuerda 
que los avatares de la vida lo lle-
varon a matricular en el politécni-
co José Gregorio Martínez, donde 
se graduó de técnico medio en 
Informática. Si bien el perfil no le 
desagrada del todo, siempre tuvo 
la corazonada de hacer realidad 
su verdadera vocación.

“En verdad quise formarme 
como médico, pero ante la insis-
tencia de mi madre, fundamen-
talmente, opté por la estomato-
logía, y muy pronto me enamoré 
de ella, de modo que si estuviera 
en la misma disyuntiva ahora 
mismo, volvería a escoger esta 
rama de la medicina”, confiesa el 
trabajador de la Clínica de Espe-
cialidades.

Como Alejandro, han sido mu-
chos los soldados del SMA que 
tuvieron acceso a la enseñanza 
superior gracias a las oportunida-
des que tienen los jóvenes tras el 
cumplimiento del sagrado deber 
de prepararse para la defensa de 
la Patria. A propósito, el mayor  
Leovanis Aguilar Salazar, segun-
do jefe de Organización y Per-
sonal de la Región Militar (RM) 
Cienfuegos, precisa:

“Desde su ingreso a las FAR se 
les brinda a los reclutas una de-
tallada información acerca de las 
posibilidades una vez desmovili-
zados del SMA en la institución 
armada. Para aquellos que hayan 
vencido el preuniversitario, la Fa-
cultad Obrero Campesina o una 
carrera de técnico medio, tienen 
la opción de la continuidad de 
estudios si se acogen a los bene-
ficios de la Orden 18 del Ministro 
de las FAR, cuyos requisitos están 
asociados a los méritos por el 
desempeño de sus deberes como 
combatientes; o sea, correcta dis-

Oriundo de la Ciudad Electro-
nuclear, el también Sanitario Ma-
yor del Batallón de Infantería re-
conoce la gran influencia familiar 
en la cría de animales de corral. 
Esas, según él, fueron las princi-
pales premisas para inclinarse 
por los estudios veterinarios en la 
Escuela Félix Varela Morales, del 
municipio de Cumanayagua.

Para Elizabet Águila Sánchez, 
especialista principal de la Di-
rección Municipal de Trabajo y 
Seguridad Social en Cienfuegos, 
no es la primera vez que participa 
como parte de la Comisión para 
la inserción laboral de los jóvenes 
soldados.

“Como es tradicional, comenta, 
en los meses de junio y diciembre 
de cada año nos reunimos con 
ellos para explicarles y orientar-
les sobre los pasos a seguir una 
vez cumplido el tiempo de SMA. 
Pueden aceptar o no la oferta 
en ese momento, tienen un mes 
para decidirse, o si lo prefieren, 
procurarse una plaza en algunas 
de las nuevas modalidades de 
empleo”.

Luego, las FAR van más allá de 
la gran escuela que son en la for-
mación de la arcilla fundamental 
de la Revolución, como definiera 
el Guerrillero Heroico, Coman-
dante Ernesto Che Guevara, el 
papel de la junventud. Esta ins-
titución se encarga, además, de 
garantizar la vida futura a ese seg-
mento de la sociedad cubana.

Gracias a la Orden 18 del Ministro de las FAR Alejandro Fernández Sosa 
hizo realidad el sueño de formase como estomatólogo. / Fotos: del autor

Para los jóvenes soldados Yoelbis Castro, a la izquierda, y César Pérez  el 
SMA ha sido fuente de oportunidades para continuar estudios universi-
tarios e insertarse en la vida laboral, respectivamente.

El mayor Leovanis Aguilar Salazar ofrece detalles sobre las diferentes 
opciones que tiene el soldado que cumple el SMA una vez desmoviliza-
do de las FAR.

Una comisión compuesta por representantes de varios organismos le 
oferta a los jóvenes las diferentes opciones de empleo por municipios 
de residencia.
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En diálogo con Jordan González 
Bell, primer secretario de la Unión de 
Jóvenes Comunistas (UJC) en la pro-
vincia de Cienfuegos, 5 de Septiembre 
conoció sobre las actividades que de-
sarrolla la organización para saludar 
el Día de la Rebeldía Nacional, y otras 
fechas patrias en las que la organiza-
ción tiene un protagónico papel.

“Para el Día de los niños, a cele-
brarse el tercer domingo de julio, te-
nemos previsto efectuar actividades 
masivas en plazas y parques de toda 
la geografía local, así se desarrolla-
rán los festivales: Cuba es mi país y el 
de Juegos tradicionales, en los cuales 
tendrán lugar múltiples acciones re-
creativas con los niños y sus familias. 
Recorreremos el Hogar de niños sin 
amparo familiar, en los que nos hare-
mos acompañar de jóvenes de diver-
sos sectores de la sociedad.

“La juventud cienfueguera conti-
nuará aportando en trabajos produc-
tivos, en específico los relacionados 
con la siembra de caña, para contri-
buir a la próxima zafra azucarera; esa 
es una convocatoria a participar en la 
economía de nuestro país y de Cien-
fuegos en particular. 

“Visitaremos a combatientes integran-
tes del Movimiento 26 de Julio en Cien-
fuegos, y serán encuentros de los jóvenes 
de estos tiempos con los de aquella épo-
ca, con intercambios de anécdotas de la 
historia local patria, en los que llevare-
mos el reconocimiento del Comité Pro-
vincial de la UJC.

“Protagonizaremos, además, jorna-
das de limpieza del litoral, para con-

tribuir al cuidado del medio ambien-
te; y al mismo tiempo, tendrá lugar 
el evento Ecojoven con las Brigadas 
Técnicas Juveniles (BTJ), para esti-
mular el papel de los jóvenes en la 
ciencia.

“Dos ediciones de los campamen-
tos juveniles de verano tendrán lu-
gar ya en agosto, en los que se esti-
mularán a estudiantes e integrantes 
de los movimientos juveniles, con 
actividades culturales, recreativas 
y de corte históricas. Realizaremos 
dos acampadas juveniles, de 25 para 
26 de julio, a la espera de la efemé-
ride; y de 12 para 13 de agosto, en 
homenaje al natalicio de nuestro 
Comandante en Jefe.

“Se reconocerá a las jóvenes fede-
radas por el aniversario de la organi-
zación, el 23 de agosto, y para el 28, 
se realizarán las actividades de fin del 
verano, ya listos para el comienzo del 
curso escolar y el aniversario del 5 de 
Septiembre, una significativa fecha 
para los cienfuegueros”.

La Juventud en el 
escenario de salutación 

por el 26 de Julio

El 18 de junio de 2007 marca la fecha 
en que Humberto Correa Rodríguez co-
menzó a laborar en la termoeléctrica ci-
enfueguera como electricista de mante-
nimiento industrial. Cuenta ya 66 años 
y luego de que se jubile, aspira a reen-
contratarse, “porque quiero trabajar 
mientras  pueda y me sienta útil”, dice. 

Aunque sus funciones principales 
radican en la atención al alumbrado 
perimetral, de los almacenes, las ca-
lles  y de las oficinas, es decir, fuera de 
la planta, no está ajeno a todo cuanto 
ocurre en ella y ha estado “al pie del ca-
ñón” cuando ha sido necesario el apor-
te colectivo. 

“Si es preciso mi aporte dentro de la 
planta, ahí estoy con el resto de los com-
pañeros. Cuando hay mantenimientos  
específicos, también me hago presen-
te; por ejemplo, recientemente fue ne-
cesario dar un mantenimiento y hacer 
limpieza exterior a un transformador y 
ahí estuve sin ningún problema”, afirma 
resuelto. 

Pero no solo en esas oportunidades 
Humberto da el paso al frente. “Tam-
bién he participado en el manteni-
miento a las chapaletas y la limpieza 
del taprogge (taproche) del condensa-
dor,  que a cada rato tienen problemas 
y debo ir a apoyar a mis compañeros. 
Así como en el mantenimiento a los 
interruptores de las calderas y las tur-
binas; además de las distintas pizarras 
eléctricas y los sopletes”.    

Importante resulta la atención a las 
válvulas electromecánicas. “Las aten-
demos y regulamos nosotros cuando se 
van del parámetro; existen muchos de 
esos aditamentos en la planta y debe-
mos atenderlos muy bien”.

¿Qué significa para usted laborar en 
una industria tan importante como lo es 
la termoeléctrica?   

“Para mí es un orgullo estar en una 
empresa como esta, Vanguardia Nacio-
nal por tantos años. Yo siempre le digo a 
mi familia que esta es una industria cla-
ve, de primera línea, que tenemos que 
responder siempre que se nos llame 
aunque sea fuera del horario laboral. 
Nunca ponemos pretextos, nunca deci-
mos que no, porque estamos conscien-
tes de la importancia de esta planta  y su 
funcionamiento estable. Siempre que se 
nos llama estamos presentes”.  

Humberto y la 
necesidad de ser útil

Jordan González Bell, primer secretario de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) en la pro-
vincia de Cienfuegos.

Foto: Dorado
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Durante cuatro jornadas, del 30 de 
junio al 3 de julio, olas de buena músi-
ca inundaron Cienfuegos. La novena 
edición de “Ciudad del Mar” se vendió 
como la más grande de todas y no solo 
consiguió ese propósito. Tras más de dos 
años de privaciones para la organización 
de eventos de tal magnitud, devino el su-
ceso cultural de mayor connotación en 

Sixto Llorente, El Indio, fue un cantante cu-
bano nacido en Cruces, actual provincia de 
Cienfuegos, el 28 de marzo de 1948. Su incon-
fundible voz y timbre le permitieron conver-
tirse en un sonero por excelencia. Aunque no 
ha sido valorado todo lo que merece, me atre-
vo a afirmar que ganó un lugar entre nuestros 
más grandes intérpretes dentro de la música 
popular bailable, principalmente, en la región 
central de Cuba. Trabajó con agrupaciones 
de altos valores estético musicales, como 
las orquestas Aliamén, Manolito Simonet y 
su Trabuco y la Aragón, las tres con formato 
charanga, aunque todas con sellos sonoros 
bien distintivos, a las que dio, con su voz, un 
timbre muy certero, respetando siempre las 
características de cada una de ellas. 

Fue muy querido y respetado en el gremio 
por sus cualidades musicales y como ser hu-
mano. Muy joven va para Santa Clara, donde 
comienza realmente su desarrollo profesio-
nal. Allí matriculó en la Escuela de Supera-
ción para la Cultura y estuvo muy ligado a 
la “Aliamén”, en la cual permaneció 18 años, 
como su voz líder. Entre los temas que popu-
larizó está El adiós de este momento. Poste-
riormente , estuvo once años en la orquesta 
de Manolito Simonet y su Trabuco, en la 
que destacó en temas como, Marcando la 
Distancia, Camina La Habana y Aquí cada 
cual viene con lo suyo, este último de la au-
toría del propio Sixto Llorente, del cual, José 

el territorio, una vez su-
perada la pandemia de 
Covid-19.

El inicio del verano 
en la Perla del Sur no 
pudo ser mejor. Junto 
a las habituales ofer-
tas en el balneario de 
Rancho Luna y otras 
actividades recreati-
vas, casi 60 concier-
tos estremecieron los 
cimientos de la urbe, 
con la presencia de 

unas 40 agrupaciones cubanas de disí-
miles géneros y estilos. Esto demandó 
un esfuerzo mayúsculo sin preceden-
tes en la corta historia del festival, para 
el cual se previeron siete locaciones, 
con aseguramientos gastronómicos 
que cumplieron con las expectativas 
del público.

Por si fuera poco, la fiesta de la mú-
sica alternativa en Cienfuegos se con-
virtió en motivo para la apertura de 
la sala principal del “Terry”—cuya in-
auguración oficial está señalada para 

la celebración del 26 de Julio—, don-
de, pese a la improvisación técnica de 
luces y sonidos, y el agobiante calor, 
fue vivificante el reencuentro con este 
espacio luego de cuatro años sin fun-
cionar, y la actuación en sus tablas de 
artistas como David Blanco, Jorgito Ka-
ramba, Nelson Valdés, Pedrito Calvo, 
Buena Fe, y los finalistas del Festival 
San Remo Music Awards. 

La naturaleza inclusiva del certa-
men, con intérpretes y grupos de so-
noridades diversas, resultó otra de 
las fortalezas, aun cuando muchos 
desentonaran con el concepto de “al-
ternativo” que usualmente maneja-
mos. ¿Pero acaso no es toda la músi-
ca cubana alternativa a una industria 
y mercado foráneos a los que apenas 
tiene acceso? Así, los cienfuegueros 
disfrutaron de un amplio espectro del 
panorama musical del país, con es-
pectáculos notables como el del joven 
Jotabarrioz en la Sala Ateneo, el con-
cierto de la cantante Ivette Cepeda en 
la Casa de la Música Prado, la descar-
ga de la agrupación sureña Bouquet 
en el Café Terry, y la presentación de 
la mítica orquesta Aragón en la Plaza 
de la ciudad para cerrar por lo alto.

Otro punto a favor de esta cita fue 
la oportunidad de que proyectos y 
artistas locales compartieran escena-
rios con los invitados. Tumbao Pegao, 
Adrián Berazaín, Jayler Martín, Cris-
topher Simpson, Rolo Rivera y Elaín 
Morales unieron sus talentos para 
cautivar a los espectadores con la ma-
gia de un mismo lenguaje: la música. 
Particular relevancia tuvo la actuación 
de FIGARO’S Jazz Club, una interesan-
tísima propuesta de reciente creación, 
liderada por Luis Barbería. 

Muy alto quedó el listón para el ca-
pítulo diez de “Ciudad del Mar”. En 
el camino, quizás debiera valorarse 
el tema de los precios en las instala-
ciones, los cuales oscilaron entre los 
100 y 250 pesos. Esto impidió que un 
segmento del público, especialmente 
joven, pudiera asistir a sus conciertos 
preferidos, aunque se diseñaron op-
ciones al aire libre para el disfrute de 
toda la población. El éxito del festival 
de música alternativa nos dice que, en 
medio de restricciones y crisis econó-
mica, es posible gestionar de manera 
digna la cultura y así mismo otros ám-
bitos. Todo está en soñarlo, planificar-
lo y hacerlo.

Alberto el Canario, realizara una versión.
Fundó su propia agrupación, Son del 

Indio, que comenzó a gestarse a partir de 
marzo de 2008 como un proyecto de nue-
ve músicos, en quienes buscaba la calidad 
musical y humana. Surge por las propias 
inquietudes de Sixto, acercarse hacia la 
música popular, en géneros como el son, el 
bolero y la guaracha. Su cantante favorito y 
paradigma fue Benny Moré, a quien rindió 
tributo desde su propia creación, funda-
mentalmente en esta etapa de su carrera. 
Por primera vez, se desprende del formato 
de charanga y busca más el del conjunto 
de sones. Esta agrupación 
se destaca por incluir te-
mas de la autoría de El In-
dio, como El haragán y Lo 
que sucede conviene; este 
último da título al CD que 
grabó en 2009 junto a su 
orquesta, y estuvo entre los 
primeros lugares en varias 
emisoras. 

Rafael Lay Bravo lo llamó 
para hacer un trabajo junto 
a la ”Aragón” y fue tan bue-

no el empaste vocal que se logró con la voz 
de Sixto, que lo invitó a unirse, a partir de 
ese momento a la emblemática charanga. 
Con ellos popularizó el tema Nadie sabe lo 
que tiene, (de la autoría de Ernesto Ramos, 
que había grabado anteriormente con la 
“Aliamén) y Yolanda dime que sí, entre 
otros. Una de las características de El Indio 
—que por una parte es producto al entre-
namiento de las charangas, además de la 
musicalidad y talento propios del artista—, 
es el trabajo a voces, donde cada una se 
une, a manera coral, fundiendo su sonori-
dad con perfecto equilibrio y balance en-

Sixto Llorente, El Indio, un 
Sonero Mayor

Ciudad del Mar 2022:
olas de buena música

Sixto Llorente . / Foto:  
enviada a la autora por Dunia 

Llorente (hija de El Indio)

La presentación de 
Ivette Cepeda fue una 
de las más notables 
del festival. / Foto: 
Jany Enseñat

tre todas. La “Aragón” se ha caracterizado 
siempre por buscar vocalistas que con sus 
timbres, mantengan este legado, que otras 
charangas han ido perdiendo en su evolu-
ción. Sixto destacó no solo en su rol de so-
lista, sino también en su apoyo vocal en los 
coros, cuando otro de los integrantes hacía 
el solo o el número requería de un trabajo 
a voces entre todos.

Por sus cualidades, además de su afina-
ción, sabor cubano y excelente timbre para 
la música popular bailable, fue considerado 
como uno de los cantantes más completos 
en Cuba. Varios dirctores le hicieron ofertas, 
como Juan Formell, que lo llamó en siete 
ocasiones para integrar Los Van Van, y de-
clinó la invitación. Son 14, también lo había 
convocado y la propia “Aragón” esperó por 
él dos décadas. Realizó colaboraciones con 
otras agrupaciones destacadas como Clási-
cos del son,  donde dejó registrado el bolero 
Convergencia, de la autoría del también su-
reño Marcelino Guerra.

Nos dejó físicamente el 12 de julio de 
2021, debido a complicaciones renales, 
pero su huella continúa engalanando el 
pentagrama musical cubano. Intérpretes 
como El Indio, serán siempre recordados 
con admiración. Merece, sin dudas, un lu-
gar dentro de los estudios musicológicos, 
porque es una de las voces soneras más 
importantes de Cuba. 

Nuestra música y sus protagonistas
A cargo de Sandra M. Busto Marín
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El taekwondoca cienfueguero Darío En-
rique Navarro Riquelme sumó otro lauro 
a su ya interesante palmarés, y esta vez 
consiguió medalla de bronce en la segun-
da parada del Circuito Panamericano de 
la disciplina (2022 Pan Am Series II World 
Taekwondo), certamen que tiene por sede 
el Palacio de los Deportes de Heredia, en 
Costa Rica.

En el evento, de categoría G-2 y que suma 
puntos para el ranking mundial, tomaron 
parte un total de 102 atletas de la modalidad 
de poomsae, catorce de ellos en la prueba 

de poomsae individual masculino para me-
nores de 30 años, donde Darío consiguió 
uno de los dos metales bronceados.

El cienfueguero quedó bye en la primera 
ronda, y luego superó al local Leyner Fabri-
cio y al guatemalteco Geovanny Morales.

Ya en semifinales, Darío cayó cerrada-
mente ante el mexicano William Arroyo, tri-
campeón mundial, quien a la postre se llevó 
el oro, tras batir en la final al nicaragüense 
Elián Ortega. El otro bronce fue al cuello de 
Camilo Cantillano, de Guatemala.

Pero hay más, porque después el mucha-
cho de Cienfuegos integró el quinteto cuba-
no (tres hombres y dos muchachas) que se 
agenció el título en la modalidad de Equipo 
Poomsae Freestyle.

Si de deportes con efectividad se trata, sin 
dudas la lucha cienfueguera acaba de poner 
el listón bien alto, pues en el Campeonato 
Nacional Juvenil celebrado en Santiago de 

Luego de varias semanas de inactividad, 
los peloteros cienfuegueros de la categoría 
Sub-18 volvieron al ruedo, y en el reinicio 
cedieron en su subserie particular ante el 
líder Villa Clara, al caer en dos de los tres 
desafíos.

Primero los discípulos de Jorge Con-
cepción fueron maniatados por el pitcheo 
anaranjado, y cayeron con marcadores de 
0×7 y 1×5. Lázaro Fernández (0-2) y Samuel 

El equipo cienfueguero cedió cinco goles 
por uno ante su similar de La Habana en la 
primera jornada de la Liga Nacional Feme-
nina de Fútbol, que también vivió otras dos 
goleadas.

Las capitalinas, jugando de locales, mos-
traron clara superioridad sobre las alumnas 
del DT sureño Reidis García, y al término de 
la primera mitad ya mandaban con pizarra 
de 3-0, con dianas de Sheila Alejandra (mi-

Con tres victorias sucesivas sobre Ciu-
dad Caracas, el equipo de “14 de Julio” se 
colocó a un paso de la corona en la ver-
sión provincial de la Liga Azucarera de 
Béisbol, que este fin de semana dio inicio 
a la discusión del título.

Cuba, la provincia participó con solo cuatro 
representantes, y todos regresaron a casa 
con medallas.

Según Onelio Cárdenas, comisionado 
provincial, se trazó una estrategia para 
conseguir los mejores resultados posibles, 
teniendo en cuenta que nada más tenían 
cuota de cuatro atletas, debido a la posición 
número doce de la última versión.

Por ello decidieron asistir con tres mu-
chachos de la lucha libre y una muchacha, 
dejando vacante la modalidad grecorroma-
na. Incluso tuvieron que hacer un cambio 
repentino, motivado por la lesión del talen-
toso Kevin Puentes Dueñas, Atleta de Pers-
pectiva Inmediata.

Y la estrategia no podía rendir mejores di-
videndos, pues los cienfuegueros cosecha-
ron botín de dos títulos, un subtítulo y un 
metal de bronce.

Los libristas del entrenador Víctor Maya 
llevaron la voz cantante. Elier Carrera Ra-
mírez y Jesús Rivalta Bernardet dominaron 
las divisiones de 85 y 54 kilos, respectiva-
mente, mientras Randy Rajadel González 
terminaba segundo en los 46.

Por su parte, Yannamari Guerra Martí-
nez, de los 65 kilogramos, sumaba el bronce 
por el sexo femenino.

A la postre, el estilo libre finalizó en el sex-
to lugar por provincias, mientras Cienfue-
gos, en el total, mejoraba del 12 al 11.

Además, Rivalta fue promovido al equi-
po nacional, y Elier alcanzó la categoría de 
Perspectiva Inmediata.

Nos informa el propio comisionado que 
en la venidera cita escolar, que acogerá 
Ciego de Ávila, Cienfuegos presentará una 
mayor comitiva, integrada por cinco niñas, 
cuatro varones del estilo greco y siete de la 
lucha libre. (C.E.CH.H.)

Darío y otras medallas 

Efectividad al cien 
por ciento

Cienfuegueras caen 
en el debut de la Liga 
femenina de Fútbol 

nuto 8), Leyda de la Caridad (’26) y Eunice 
Muñoz  (’38).

Ya en el complementario, Eunice y Leyda 
volvían a marcar (’53 y ’56), para decretar la 
goleada.

Por Cienfuegos, Daniela Valdivié salvaba 
la honra al ’68.

Las otras dos goleadas corrieron a cuenta 
de Holguín y Santiago sobre Guantánamo 
(7-0) y Camagüey (6-1), respectivamente.

En el otro choque de la jornada inaugural 
del torneo, Villa Clara superó 2-0 a Artemisa 
con doblete de Katherine Rodríguez a los mi-
nutos 8 y 52.

Precisamente las villaclareñas serán rivales 
de nuestras muchachas este sábado, cuando 
debuten ante su público. (C.E.CH.H.)

“14 de Julio” a un 
pasito del título

BÉISBOL JUVENIL

Par de tropiezos en el reinicio

LIGA AZUCARERA DE BÉISBOL
LUCHA JUVENIL

En la modalidad de Equipo Poomsae Freestyle, Darío (primero a la derecha) integró el 
quinteto de Cuba que se alzó con la medalla de oro. / Foto: Cortesía de los atletas

El corresponsal Alfredo Landaburo in-
forma que la disputa por el cetro comenzó 
en predios del “14 de Julio”, donde los lo-
cales se impusieron en el doble programa, 
con scores de 9×6 y 4×3.

El primero de los choques fue decidido 
por cuadrangular de Javier Calderín con 
las bases llenas, y el segundo por hit de oro 
de Asiel Rodríguez que dejó al campo a los 
derrotados.

Yariel Chaviano y Samuel “El Gato” Ruíz 
archivaron victorias, mientras Yasiel Mo-
rales y José A. León cargaron con las deci-
siones adversas.

El tercer compromiso se desarrolló en el 
terreno del “Ciudad Caracas”, donde los vi-
sitantes se soltaron a batear para asegurar 
su tercera sonrisa con pizarra de 12×4.

Juan Carlos Lupetey fue superior desde 
el box a Alejandro Chamizo, a la vez que 
Yoisnel Pérez, Jorge Zúñiga y Adriano Gar-
cía botaban la pelota por los vencedores.

Este fin de semana las acciones se rea-
nudan en territorio del “Caracas”. Una vic-
toria de sus oponentes habrá decidido la 
Liga. (C.E.CH.H.)

Mañana sábado pudiera definirse el cer-
tamen. / Foto: del autor

Jesús Rivalta en hombros de su entrenador 
Víctor Maya. /Foto: Cortesía del atleta

Calderón (6-1) salieron cabizbajos.
Ya en el cierre, los cienfuegueros gana-

ron 5×2, con éxito monticular para Yorelvis 
Mederos (2-3) y el segundo salvado de la 
lid para Yoelvis Leyva.

Cienfuegos ahora presenta balance de 
17-9, y su próximo compromiso será fren-
te a Matanzas, equipo con el cual efectua-
rá cuatro desafíos. (C.E.CH.H. y Alfredo 
Landaburo Almaguer)
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Alcanzar ritmos de siembra de caña de 
unas 120 hectáreas (ha) por día, en tanto las 
condiciones climatólogicas lo permitan y se 
asegure el combustible, forma parte de los 
compromisos de los azucareros en Cienfue-
gos para homenajear el aniversario 69 de los 
asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Ma-
nuel de Céspedes, cuya sede del acto central 
conquistó dignamente esta provincia.

Al decir de Ricardo Placeres Parodi, director 
de Coordinación y Supervisión Técnica (CST) 
del Grupo Empresarial AzCuba en el territo-
rio, las lluvias en el mes de junio, unido al dé-
ficit del petróleo diésel para la mecanización 

Con varias opciones la direc-
ción de Educación (DPE) se une 
al amplio plan concebido para el 
período vacacional en Cienfuegos, 
cuyos pobladores se enorgullecen 
con la condición de sede nacional 
por el aniversario 69 de la efeméri-
de moncadista. 

Según refirió Lionel Meneses 
Gómez, director del sector edu-
cacional, tendrán en sus instala-
ciones los escenarios principales. 
“Contamos con 153 instituciones 
en todos los consejos populares: 

a emplear en el alistamiento de las tierras, 
entorpecieron los avances reportados hasta 
esa fecha en el plan de primavera, a tal punto 
de cerrar el primer semestre del año solo al 60 
por ciento del cumplimiento, lo cual repre-
senta poco más de 2 mil 770 ha por debajo de 
lo planificado.

Si bien ninguna de las cinco empresas 
agroindustriales azucareras (EAA) selló el 
compromiso de siembra, los mejores resulta-
dos lo alcanzan la “14 de Julio”, al 73 por ciento, 
aunque debe señalarse que “Antonio Sán-
chez” está muy cerca de la entidad rodense 
con el 70 por ciento, pero con la ventaja adi-
cional de tener casi todas sus tierras montadas 
en surcos. Por su parte, los mayores atrasos 
son reportados por las EAA Ciudad Caracas, 5 
de Septiembre y Elpidio Gómez, en ese orden.

Sin embargo, de acuerdo con el directivo, 
no se renuncia al programa de plantar en el 
año las 11 mil 400 ha comprometidas hasta el 
31 de diciembre próximo. “Por supuesto, acla-
ra Placeres Parodi, tal meta requiere rediseñar 
nuevas estrategias en lo que resta de 2022, 
sobre todo las asociadas a la campaña de frío, 
cuando incide la preparación y la siembra en 
las áreas bajo riego, con muy buena experien-
cia en años anteriores en los meses de octu-
bre, noviembre y diciembre”.

Para este segundo semestre la provincia 
cuenta con las fuerzas de trabajo, los equipos 
agrícolas y la semilla de calidad, aunque, a 
decir verdad, entre las limitaciones que debe 
enfrentar este sector de la agroindustria azu-
carera se encuentran las carencias de herbici-
das, en una etapa donde proliferan las malas 

hierbas por las precipitaciones y el calor, y de-
ben preservarse con esos productos químicos 
las áreas alistadas.

La falta de insumos obliga a incrementar la 
limpia manual, de comportamiento favorable 
comoquiera que hasta el 30 de junio se logra-
ba el 105 por ciento de sobrecumplimientos. 
Sin embargo, el cultivo de desyerbe no pre-
senta la misma situación, en buena medida 
por los niveles remanentes de humedad de 
los suelos en las plantaciones, estado que im-
pide el laboreo de la maquinaria.

El director de CST precisó que en estos mo-
mentos se encuentran en movimiento todas 
las tierras previstas a sembrar para este pe-
ríodo. De mantenerse ese paso y poder com-
pletar la siembra del año, podrían reducirse 
las áreas cañeras vacías, uno de los grandes 
propósitos a alcanzar a corto, mediano y lar-
go plazo en el programa de recuperación de 
este sector tan importante para la economía 
cubana.

39 círculos infantiles, 28 semin-
ternados, 51 centros dedicados a 
programas variados de actividades 
culturales, deportivas y recreativas; 
y otras 27 acogerán actividades 
productivas en las que participarán 
nuestros adolescentes y jóvenes, 
las cuales terminarán con acciones 
de recreación. 

“También las instalaciones pio-
neriles —prosigue Meneses Gó-
mez— se suman a la fiesta estival, 
tanto en los seis palacios de pione-
ros como en los dos campamentos. 
En el caso de los territorios que no 

poseen palacios, se fortalecerán las 
actividades en los propios enclaves 
escolares. Además, particularizare-
mos la atención a quienes convi-
ven en el Hogar sin amparo fami-
liar, y contaremos con las acciones 
que se puedan desarrollar en el 
Campamento Ismaelillo, a partir 
de las condiciones creadas allí”. 

Más caña a sembrar en saludo al 26

Sector de Educación inmerso en el Verano 2022

Ingeniería en 
Transporte: nueva 

carrera
Inspirando innovación y progreso, la Uni-

versidad de Cienfuegos Carlos Rafael Rodrí-
guez propone una nueva carrera: Ingeniería 
en Transporte, prevista a iniciar en el venide-
ro 2023,  tanto para curso diurno como por 
encuentros. 

“Los transportistas vemos el inicio de la 
carrera como una  gran oportunidad para 
los jóvenes, el sector y el país, toda vez que la 
actividad del transporte es transversal, incide 
prácticamente en la vida de toda la nación; 
se trata de una especialidad interesante, mo-
derna, con un programa de estudio diseña-
do a la medida, conformado a partir de las 
necesidades actuales del sector”, expresó el  
MSc. ingeniero Eduardo Rodríguez Dávila, 
ministro de Transporte, quien participó en 
la presentación de la nueva propuesta junto 
a la Doctora en Ciencias Orquídea Urquiola 
Sánchez, rectora de la casa de altos estudios 
y funcionarios del Ministerio de Educación 
Superior.

Explicó el director provincial de 
Educación que el 22 de julio cul-
minan las acciones docentes, y su 
reinicio se prevé para el venidero 5 
de septiembre. 

Por su parte, la UJC en Cien-
fuegos tiene como motivación el 
centenario de la Federación Estu-
diantil Universitaria (FEU) y el Día 
Mundial de la Juventud. Yordan 
González, primer secretario de 
la organización política, aseguró:  
“Mantendremos una movilización 
permanente en tareas como la 
producción de alimentos, las pes-

quisas activas y el apoyo en la cons-
trucción de viviendas. 

“Respecto a los campamentos 
de verano, tendremos dos edicio-
nes, una entre el 26 y el 29 de julio 
y otra en agosto (19 al 22), con varia-
das actividades, entre ellas, de cor-
te productivo, de saneamiento am-
biental, visitas a combatientes; así 
como otras culturales, deportivas y 
recreativas.  Sobresale el ascenso al 
Pico San Juan”. 

De igual forma, se mantendrá 
el quehacer de los movimientos 
juveniles y las organizaciones es-
tudiantiles que integran también el 
programa de actividades del  actual 
período veraniego.  

“Estamos seguros de que será una carrera 
muy atractiva; no es específicamente técni-
ca, pues el graduado tendrá un espectro de 
conocimientos que le permitirá muy fácil-
mente insertarse en las distintas actividades 
del transporte (comercial, técnica, operacio-
nes). Es una posibilidad de refuerzo con per-
sonal calificado para transformar la realidad 
con sus conocimientos”, señaló Rodríguez 
Dávila.  

Al ofrecer detalles de la especialidad que 
se prevé decurse en cuatro períodos lectivos, 
el Doctor en Ciencias Juan Cogollos Martí-
nez, profesor titular, explicó que el propósi-
to principal es “contribuir a la formación de 
profesionales con conocimientos, habilida-

des y valores, que le permitan poner al ser-
vicio de la humanidad, y en particular de la 
sociedad cubana, el desarrollo de la ciencia 
y la tecnología, con racionalidad económi-
ca, adecuado uso de los recursos humanos 
y materiales, minimizando el deterioro del 
medio ambiente y preservando los princi-
pios éticos de nuestra sociedad”. 

La carrera de Ingeniería en Transporte 
tendrá carácter regional y contará con un 
claustro de  unos 30 profesores, de los cua-
les nueve son doctores en ciencias; en tanto 
otros 53 profesionales han sido identificados 
como posibles profesores adjuntos,  todo lo 
cual robustece la formación de los futuros in-
genieros. (T.B.T.J.)

La Picúa


